

Historia, literatura y teología del Nuevo Testamento

Sesión 3: Sectas e instituciones judías

Dr. Ted Hildebrandt

A. Dominio persa a griego [00:00-5:12]

A. Tetrarcas persas a griegas

[vídeos cortos: combinar AB; 00:00-7:22]

Bienvenidos esta tarde a la siguiente serie de videos sobre los antecedentes del Nuevo Testamento. La última vez, dibujamos un escenario histórico con los antecedentes del Nuevo Testamento. Comenzamos con los persas y Ciro el Grande, una figura mesiánica, un "ungido" del Antiguo Testamento. Continuamos con el Imperio Persa, con Darío, su gran organizador, y luego Darío fue quien construyó el segundo templo. Este segundo templo nos llevará a la época de Jesús. Jesús visitará el segundo templo, remodelado y ampliado enormemente por Herodes el Grande. Los persas continuaron su avance y conquistaron Egipto, Turquía y Mesopotamia. Tenían un enorme imperio que se extendía hasta el río Indo. Luego comenzaron a luchar contra los griegos. Con el paso de los años, esta lucha continuó con los griegos.

Entonces Alejandro Magno llegó, tomando el mando del ejército de su padre, Filipo de Macedonia, y cabalgando con él hasta Turquía, derrotando a los persas y luego a Egipto, hasta Mesopotamia y de nuevo hasta el río Indo, Afganistán, Irán; y básicamente conquistando el mundo entero en unos diez o doce años. Alejandro murió entonces joven, a los 32 o 33 años. Su hijo era demasiado joven para tomar el poder, así que sus cuatro generales tomaron el poder. Básicamente, Antígono consiguió la zona de Mesopotamia en Siria y Ptolomeo consiguió el sur y Egipto. Ptolomeo luego consiguió Israel. Los Ptolomeos en Egipto, Ptolomeo I, II, III, IV, V... hasta los que sean, hay unos veinte o treinta de estos Ptolomeos seguidos. Durante aproximadamente cien años, del 300 al 200 a. C., los Ptolomeos fueron tolerantes y gobernaron Israel. De hecho, su mayor logro fue traducir el Antiguo Testamento hebreo, del hebreo y arameo al griego, lo que se

llamó la Septuaginta, la LXX . Ahora tenemos una Biblia griega que el mundo puede leer gracias a la tolerancia de los Ptolomeos.

Alrededor del año 200 o 198 a. C., los sirios, básicamente, descendieron y tomaron Israel, y fue entonces cuando se desarrollaron las Epifanías de Antíoco y el Primer Libro de los Macabeos. Se produjeron tremendas guerras culturales en las que los sirios intentaron obligar a los judíos a someterse al helenismo. Los obligaron a comer cerdo, a no circuncidarse, a quemar las Escrituras y a profanar el Templo. Así que, básicamente, los cinco jóvenes macabeos se rebelaron, lucharon contra los sirios y purificaron el Templo. Finalmente, se llegó a un acuerdo entre los sirios e Israel. Esa tensión entre Siria e Israel se ha prolongado durante miles de años.

Entonces lo que sucede básicamente es que Simón, uno de los cinco Macabeos (Judas era el luchador, Jonatán era el diplomático), establece el sumo sacerdocio y establece lo que se llama la "Línea Hasmonea". La Dinastía Hasmonea llega hasta Juan Hurcano, donde se presentan los fariseos, y luego hasta Alejandro Janeo y Salomé Alejandro.

Los asmoneos empiezan a pelear entre ellos y es entonces cuando Roma entra en escena. Roma dice: "queremos impuestos y ustedes no pueden pelearse", y entonces Roma interviene. Pompeyo entra en el Lugar Santísimo y Herodes es colocado en el trono como rey de los judíos alrededor del 37 a. C. Herodes no se llevaba bien con Cleopatra y Antonio, especialmente con Cleopatra. Herodes termina matando a su esposa, Mariamne , que era asmonea, que estaba en la línea de Simón de los Macabeos. Herodes se casa, pero luego la mata a ella, así como a sus propios hijos. Así que lo que tenemos ahora es algo nuevo. Herodes muere alrededor del 4 a. C. y entonces Jesús nació en realidad alrededor del 5 a. C. Sabemos que Herodes murió, creo que hubo un eclipse lunar o algo así que pueden identificar exactamente cuándo murió Herodes, lo que no lo hace 0 a. C. Dijimos que el sistema d. C./a. C. fue diseñado por un tipo alrededor del 625 d. C.; Y cuando calculó el tiempo desde el 625 d. C. hasta la época de Jesús, se perdió el nacimiento de Cristo por unos cuatro o cinco años. Esto no está mal después de retroceder unos 600 años sin herramientas modernas. Ahora sabemos, gracias a eclipses y

otros datos, que Herodes murió alrededor del 4 o 5 a. C. y que Cristo nació probablemente alrededor del 5 a. C.

B. Los tetrarcas [5:12-7:22]

Tras la muerte de Herodes, tenemos a los llamados tetrarcas. Estos tetrarcas toman el poder y aparecen en el Nuevo Testamento. Como pueden ver, el líder es Arquelao . Arquelao obtuvo la mayor porción del pastel. Obtuvo Judea, que es básicamente la zona tribal de Judá al oeste del Mar Muerto, bajo Jerusalén; también obtuvo Idumea , la antigua zona edomita, que se encuentra al sur de Israel, y al sur, sureste del Mar Muerto, donde vivían los edomitas . Y también obtuvo Samaria. Así que no solo obtuvo Judea, sino también Judea y Samaria; por lo tanto, obtuvo la mayor porción del pastel, una especie de doble porción, por así decirlo. Más adelante, alrededor del año 6 d. C., fue exiliado a la Galia por los romanos, por lo que Arquelao desapareció bastante pronto. Herodes Antipas sería el Herodes Antipas de Galilea con el que se encontrarían Jesús y Juan el Bautista. Herodes Antipas llega a Galilea y Perea, más al norte. Es Herodes Antipas quien mata a Juan el Bautista. Juan el Bautista dijo de Herodes que no debía casarse con la esposa de su hermano Felipe. La hija de Herodías danzó ante Herodes y él dijo: «Te daré la mitad de mi reino o lo que quieras». Ella respondió: «Quiero la cabeza de Juan el Bautista en una bandeja». Y, ¡vaya sorpresa!, Juan el Bautista fue decapitado por Herodes Antipas; así que era un tipo bastante malo. Herodes Felipe era el otro hermano, exesposo de Herodías, y se encontraba en los Altos del Golán, al este del Mar de Galilea. Así que, básicamente, tenemos a estas tres personas, a quienes llaman tetrarcas. Nunca he podido entenderlo, tetra... tetra significa cuatro. ¿Cómo es que solo hay tres hermanos? Parece, o algunos piensan, que Arquelao recibió la doble porción, así que básicamente hay cuatro áreas y Arquelao recibió dos de ellas: Judea y Samaria. Así que así es como se divide después de Herodes el Grande en estos cuatro tetrarcas y estas diferentes áreas e Israel se divide de esa manera.

C. Tradición judía: Los fariseos [7:23-9:43]

B. Antecedentes judíos: Targums , Midrash, Mishná, Pseudoepígrafos

[Videos cortos: combinación C- H; 7:23-22:45]

A partir de ahí, me gustaría desviar el diálogo de la historia hacia temas más sociológicos, sociales y culturales, abordando en particular la literatura judía de la época y las sectas judías de aquel tiempo. Hay que tener cuidado con la forma en que se dice "sectas judías", pero aquí se escribe "sectas". La primera que me gustaría analizar es la de los fariseos. ¿De dónde surgieron los fariseos y qué está pasando allí? Analicemos la historia de los fariseos. Estos surgieron y son reconocidos por primera vez en la época de Juan Hurcano, alrededor del 104-110 a. C. Alrededor del 110 a. C. aparecen los fariseos. Recordemos que Juan Hurcano rechazó a los fariseos y crucificó a cientos de ellos. Por lo tanto, esta tensión entre los fariseos y los saduceos se remonta al año 100 a. C.

Los fariseos, en general, apoyaban la tradición oral. Es decir, cuando se menciona la palabra "tradición", todos piensan en "El Violinista en el Tejado", pero en realidad, los fariseos eran muy partidarios de la tradición, la tradición oral transmitida. Cuando Moisés subió al Monte Sinaí, recibió la ley de Dios y escribió el Pentateuco y los Diez Mandamientos. Pero cuando Moisés subió al monte, también recibió toda esta comunicación oral de Dios y, durante cuarenta días y cuarenta noches, escuchó mucho de Dios. Así pues, esta tradición oral, supuestamente, se transmitió a los fariseos. Ellos la aceptaron y fue una parte importante de su religión. Había dos tipos de tradición oral: una expositiva y otra lógico-deductiva. Me gustaría repasar algunos aspectos de esto y hablar sobre los diversos aspectos y tipos de literatura que surgieron en este período y un poco más tarde; es decir, la literatura judía de este período.

D. Literatura judía: Midrash: halajá y hagadá [9:43-11:28]

Me gustaría comenzar entonces con lo expositivo. Hablaremos sobre lo expositivo que expone las Escrituras, luego hablaremos sobre las deducciones lógicas, las deducciones teológicas que se hicieron a partir de las exposiciones bíblicas. La primera es el Midrash. El Midrash aparece alrededor del año 200 d. C. Es expositivo sobre las

Escrituras, en otras palabras, es casi como un comentario sobre las Escrituras, expone las Escrituras; obtienes un texto escritural y luego se expone en el Midrash alrededor del año 200 d. C. Hay dos tipos de formas en que el Midrash expone; una se llama *halajá*, la *halajá* está más orientada a lo legal, por lo que es más como lo que harían los abogados, como si el texto dijera esto y estas son las implicaciones lógicas de esto. Tu burro cae en un agujero, ¿estás permitido sacarlo en Shabat? Y esa es la *halajá*, la sección legal allí.

La *Hagadá* se compone principalmente de historias. La *Hagadá* son historias que los rabinos contaban, por lo que estas son más didácticas, más en formato de relato, donde la *halajá* es más legal, como la de los escribas. Quienes elaboran los detalles se basan en la *halajá*, y quienes cuentan las historias de los rabinos constituyen la *Hagadá*. Estos dos tipos de literatura se encuentran en el Midrash.

E. Targums [11:28-13:25]

Después del Midrash, otro aspecto del trabajo con textos afines entre los judíos se conoce como los Targumes. Los Targumes son, en realidad, traducciones arameas del hebreo. Así que, básicamente, existía el hebreo; la mayor parte del Antiguo Testamento se escribió en hebreo, pero el pueblo judío en la época de Jesús hablaba arameo. Incluso Jesús hablaba arameo muchas veces. Talitha "kum", decía, y otros dichos que indicarían que Jesús y la gente de la época conocían el arameo. Jesús probablemente también sabía griego y hebreo. Probablemente era bilingüe, probablemente trilingüe o cuatrilingüe. Siempre que hay culturas donde hay un crisol de culturas, la gente aprende varios idiomas a la vez. Pero Jesús, su lengua materna probablemente era el arameo, y probablemente también conocía bien el griego simplemente porque era de Galilea, la Galilea de los gentiles. La mayoría de ellos hablaban griego. Así que, básicamente, el Antiguo Testamento hebreo fue traducido al arameo porque el arameo era el idioma del pueblo. Aprendieron el arameo cuando fueron a Babilonia en el 586 a. C. con Nabucodonosor, Daniel, Sadrac, Mesac, Abednego y Ezequiel. Durante el tiempo que estuvieron en Babilonia, aprendieron el arameo. Así que, básicamente, el texto de las Escrituras fue traducido al arameo. Esos se llaman Targumes. Tenemos el Targum de

Onkelos y varios otros Tárgumes. Estos tárgumes se leen como el Antiguo Testamento escrito en arameo. Así, tenemos el Midrash, que es básicamente el comentario de las Escrituras, los aspectos legales, los aspectos narrativos, y los tárgumes. Los tárgumes son traducciones arameas de las Escrituras, similares a la Septuaginta, que era una traducción griega del Antiguo Testamento.

F. Mishná, Tosefta y el Talmud [13:26-16:11]

En otras tradiciones judías, hay una sección lógica. Esta sección se centra en un documento de ese mismo grosor llamado Mishná. La Mishná es básicamente la tradición oral del Sinaí que se transmitió de generación en generación y refleja las creencias alrededor del año 200 d. C. o antes. Es posterior a la caída del Templo, en el año 70 d. C. La Mishná retoma su tema y escuchamos las historias, las discusiones entre los rabinos y los temas de la Mishná.

Representa la tradición oral transmitida. Algunas de estas leyendas podrían remontarse a antes del año 70 d. C. Es muy difícil determinar la época de Jesús. Por lo tanto, la Mishná es una pieza importante de tradición oral que se remonta a la época de Jesús o después de la caída del Templo en el año 70 d. C., hasta aproximadamente el año 200 d. C., cuando fue escrita.

La Tosefta es básicamente un poco posterior a la Mishná; contiene comentarios sobre ella. Así, tenemos la Mishná, el documento original, del año 200 d. C., que describe tradiciones que posiblemente se remontan a la época de la caída del Templo, y la Tosefta presenta comentarios sobre ella.

Entonces este es el grande: el Talmud. Hay dos tipos de Talmud: el Talmud de Babilonia que data de alrededor del año 400 d. C. y el Talmud de Jerusalén de alrededor del año 600 d. C. Estos son menos relevantes para los estudios del Nuevo Testamento, pero si estás estudiando algo sobre judaísmo deberías saber sobre el Talmud. El Talmud en un estante es de este tamaño. Cada volumen tiene alrededor de un par de miles de páginas; es enorme. El Talmud es en gran parte una elaboración de la Mishná; por lo que el Talmud toma las tradiciones orales y las elabora. Una se hizo en Babilonia, una se hizo

en Jerusalén, está ubicada en estos lugares y se identifica con ellos. Ambos son enormes. El Talmud de Babilonia es del año 400 d. C. y el Talmud de Jerusalén es del año 600 d. C. Es una elaboración de la Mishná. Así que la Mishná es probablemente la obra más apropiada para nosotros, como cristianos, al intentar comprender el siglo I y lo que ocurría allí tras la caída del Templo, época en que la iglesia estaba en pleno crecimiento. Esta es la literatura que sirve de base para comprender gran parte del judaísmo.

G. Los apócrifos y el canon [16:11-18:28]

Existen fuentes extrabíblicas. Hemos hablado de algunas de estas fuentes extrabíblicas en esta clase. De hecho, tuvieron que leer 1 Macabeos. Los Macabeos nacieron alrededor del año 165 a. C., por lo que esto es, en realidad, anterior a la época de Cristo. Tienen la Sabiduría de Ben Sirácide, que recuerda bastante al libro de Proverbios. También está la Sabiduría de Salomón. Estas no son aceptadas por los judíos; los judíos, si bien registraron y leyeron estos libros, no aceptan los apócrifos como la Palabra de Dios. De hecho, aceptamos nuestro canon del Antiguo Testamento de los judíos; ellos no aceptan los apócrifos, nosotros tampoco. Así que, básicamente, de ahí proviene nuestro canon del Antiguo Testamento: del pueblo judío. Básicamente, tienen la Ley, los Profetas y los Escritos. La Ley sería el Pentateuco. Los profetas comenzarían con Josué y continuarían hasta Samuel y Reyes como parte de los profetas anteriores, y luego los profetas posteriores serían nuestros Isaías, Jeremías, Ezequiel y los doce, que estarían en un solo libro: los doce profetas menores. Los Escritos serían Salmos, Proverbios, Eclesiastés, Job, etc. Así que tenemos la Ley, los Profetas (los profetas anteriores, los profetas posteriores) y luego los Escritos. Esas eran las tres secciones del canon judío. No aceptaban los apócrifos. Aunque trataban sobre su historia, no los aceptaban como la Palabra de Dios. Son libros interesantes y buenos. De hecho, en el siglo XVI · en el Concilio de Trento, fue la primera vez que los apócrifos fueron aprobados por un concilio eclesiástico. Antes de eso, no habían sido aprobados por la iglesia. El Concilio de Trento fue la primera vez. Por lo tanto, existe un gran debate. Los católicos aceptan los apócrifos; nosotros, como protestantes, no los aceptamos. Es una lectura interesante, pero

no se acepta como Palabra de Dios. Incluso el libro de 1 ^{Macabeos} dice que no hay profetas y que sin ellos no se puede tener Escritura. Pero los judíos nos dan principalmente el canon del Antiguo Testamento y no aceptan los apócrifos como canónicos.

H. Pseudepigrapha : Evangelios de..., Hechos de..., Apocalipsis de... [18:28-22:45]

Aquí hay algunos libros interesantes. Se llaman Pseudoepígrafos. Los Pseudoepígrafos son fascinantes. Se dividen en tres secciones diferentes. Primero, Pseudoepígrafos, o sea, "pseudo", que significa falso. " Epígrafos " significa "escritos". Así que los " Pseudoepígrafos " son los escritos falsos. Nadie los acepta como canónicos. Había libros en la era de la iglesia primitiva que circulaban por entonces y los dividimos en estas tres categorías. Está "el Evangelio de...". Hace unos cuatro o cinco años, en Pascua, nos dieron a conocer el Evangelio de Judas. Fue simplemente, como siempre con estas guerras culturales que tenemos en Estados Unidos, justo en Pascua, cuando celebramos la resurrección de Cristo, saldrá este Evangelio de Judas que se supone que desafía al cristianismo. Pensé que iba a ser un gran desafío, pero la verdad es que cuando tomé el libro y leí solo la primera página, obviamente es un documento gnóstico. Los gnósticos estuvieron presentes en el siglo II, del 100 al 200 d. C., y no tanto en el siglo I. Así que, obviamente, se trata de algo escrito mucho después, al menos cien años después de Cristo, y tuvo muy poca relevancia. Pero el Evangelio de Judas es importante, al igual que el Evangelio de Pedro, el Evangelio de Tomás y el Evangelio de Felipe. Se puede ver cómo dicen "evangelios de..." y luego nombran a un apóstol. Así, se puede apreciar la conexión entre estos escritos sagrados en la iglesia primitiva. Eran escritos falsos y buscaban ganar prestigio añadiendo el nombre de un apóstol. El Evangelio de Tomás es una lectura bastante interesante. Se puede leer sobre Jesús cuando tenía doce años y las cosas que hizo con sus amigos y las transformó en diversas cosas. Estas se encuentran en algunos de los evangelios aquí: el Evangelio de Pedro, el Evangelio de Tomás y el Evangelio de Felipe.

Otra categoría de libros son estos "Apocalipsis de...". El Apocalipsis de Juan, que es el libro de Apocalipsis, está en nuestra Biblia. Pero durante este período de tiempo

hubo libros de Apocalipsis. Los Apocalipsis te cuentan sobre el fin del mundo, cómo las cosas terminarán cuando el mundo explote. Incluso en nuestra cultura tenemos una película llamada "Apocalipsis ahora" y cómo un asteroide viene a impactar el mundo y destruirlo, retratando el fin del mundo. El Apocalipsis es de esa naturaleza; así que tienes el Apocalipsis de Pedro, el Apocalipsis de Pablo y el Apocalipsis de Tomás. Así que tienes estos diversos Apocalipsis y, por lo tanto, el Apocalipsis de Juan no es el único. Fue un género literario de ese período de tiempo. Juan usa ese tipo de literatura para expresar el libro de Apocalipsis. Pero hay otros aquí también, de nuevo, nadie acepta estos como la Palabra de Dios, pero son interesantes. Tenemos los documentos, de hecho tengo en mi oficina dos libros de aproximadamente una pulgada y media de grosor cada uno, que contienen todos estos documentos del Nuevo Testamento que provienen de este período pero que no se consideran parte de las Escrituras.

Así que tenemos los Evangelios de Judas y Tomás y los Apocalipsis de Pedro, Pablo y Tomás, y luego los Hechos de... En nuestro caso, en el Nuevo Testamento, tenemos los Hechos de los Apóstoles, el libro de los Hechos, escrito por Lucas, sobre la iglesia primitiva y los tres viajes misioneros de Pablo, su cautiverio y su posterior viaje a Roma. Aquí tenemos los Hechos de Pedro, los Hechos de Andrés, los Hechos de Pablo, los Hechos de Juan y los Hechos de Tomás. Parece que Tomás se encuentra en todos estos géneros; pero los Hechos de Tomás y los Hechos de Juan nos cuentan algunas historias de fondo. Son libros fascinantes; los tenemos, y han sido traducidos al inglés. Siendo honestos, no son tan útiles para los estudios del Nuevo Testamento; solo dan una idea de la cultura y de las ideas que se discutían en aquel entonces. Por lo general, la mayoría son posteriores a la época de Cristo, y algunos son cien o doscientos años después. Así que algunos de ellos son relevantes, otros no lo son tanto.

I. Formas de pensamiento rabínico: Mateo 23:24-25 [22:45-28:06]

C. Fariseos y saduceos

[Videos cortos: Combine IL; 22:45-35:43]

Aquí hay algunos ejemplos de algunas de las maneras rabínicas de pensar sobre las cosas. En Mateo capítulo 23, versículos 25 y 26, permítanme leerles esto; dice: "¡Ay de ustedes, escribas y fariseos, hipócritas!" (y recuerden que Mateo 23 es la gran condena de Jesús a los fariseos), "¡Ay de ustedes, escribas y fariseos, hipócritas, porque limpian el exterior de la copa y del plato, pero el interior está lleno de avaricia y autocomplacencia. Primero limpien el interior de la copa y del plato para que el exterior quede limpio". Y entonces surge esta discusión entre el interior y el exterior de la copa. Y Jesús está diciendo que se toman todo este tiempo para limpiar el exterior de la copa, pero el interior está lleno de posos de café o lo que sea. Hay todas estas cosas malas allí. Jesús dice que necesitan limpiar el interior de la copa; el interior de la copa necesita estar más limpio que el exterior. Y entonces este es el asunto del interior/exterior, el debate sobre la copa. Es bastante interesante que lo que tienes es a algunos de los primeros rabinos discutiendo sobre lo mismo. Así que Shammai básicamente argumenta que la parte exterior es limpia incluso cuando la parte interior es impura; la parte exterior de la copa puede considerarse limpia, así que no te contaminas al tocarla porque la parte exterior de la copa está limpia. Si el interior es impuro, no importa, siempre y cuando la parte exterior esté limpia. Esa era la postura de Shammai; Shammai fue uno de los grandes rabinos. Básicamente hay cuatro grandes rabinos del período temprano: Hillel es uno, Shammai es otro, Gamaliel... ¿Alguien recuerda a Gamaliel? Pablo estudió con Gamaliel. De hecho, en el libro de los Hechos, Gamaliel habla casi en nombre de los cristianos diciendo que esto puede ser de Dios y que necesitamos verificarlo; y luego el rabino Akiba . Y así los cuatro grandes rabinos, Shammai , Hillel, Gamaliel y Akiba . Shammai dijo que el exterior de la copa es importante si está limpio, el interior no hace tanta diferencia. Hillel, por otro lado, tomó la posición opuesta y dijo, no, el interior de la copa importa; el interior de la copa es lo que importa y el exterior siempre está impuro, lo que importa es el interior de la copa. Entonces resulta que lo que Jesús dijo sobre que el interior de la copa es importante y necesita ser limpiado es muy similar a lo que dijo Hillel. Entonces, se obtiene esta conexión entre Jesús y Hillel, es simplemente interesante, las conexiones entre los dos.

Permítanme poner el Padre Nuestro aquí; muchas de las cosas en el Padre Nuestro y la fraseología, “Padre nuestro que estás en los cielos”, y ese tipo de cosas, mucha de esa fraseología se encuentra en los rabinos.

Hasta Mateo 7, versículo 4: "¡Hipócrita! Saca primero la viga de tu propio ojo, entonces verás bien para sacar la paja del ojo de tu hermano". Jesús dice: "No saques la paja del ojo de tu hermano cuando tienes una viga en el tuyo". Es muy interesante que el rabino Tarfón diga esto: "Me pregunto si alguien en esta generación sabe cómo aceptar la reprensión, si alguien le dice: 'Saca la paja de entre tus ojos', responde: 'Saca la viga de entre tus propios ojos'". Y entonces el rabino Tarfón está diciendo algo, no exactamente lo mismo que Jesús está diciendo, pero es una fraseología paralela interesante. La diferencia entre la paja en el ojo y la viga en el ojo es paralela a lo que Jesús había dicho.

Además, Jesús enseñaba en parábolas. Descubrirán que las parábolas no aparecían mucho en los Pseudoepígrafos ni en los Rollos del Mar Muerto. Pero entre los rabinos, las parábolas abundaban. En el Midrash encontramos estas parábolas; Jesús enseña en parábolas: la parábola de las semillas: algunas cayeron junto al camino, otras en buena tierra, otras en espinos. También está la parábola de las semillas y la maleza: el amo sembró buena cosecha, pero un enemigo vino y sembró mala, y él dijo: «Dejadla crecer hasta la cosecha». Así que tenemos a Jesús y las parábolas; la parábola del Buen Samaritano, etc. Los rabinos también enseñaban en parábolas. Básicamente, lo que quiero decir es que Jesús es judío. Enseña y, de hecho, cuando la gente se acerca a Jesús, a menudo lo llaman «Rabí». Jesús es judío, enseña en parábolas, usa imágenes y la fraseología del pueblo judío de su época. Entonces Jesús es judío y sólo estoy tratando de hacer estas conexiones con algo de la literatura y estilos de presentaciones de su forma de utilizar esto.

J. Sectas judías: Fariseos [28:06-30:14]

Ahora, continuando con nuestras sectas judías, aplicándolo al Nuevo Testamento, con los fariseos, tenemos a Pablo o Saúl. ¿Quién fue el primer rey de Israel? – El primer rey de Israel fue Saúl, el rey Saúl era de, ¿adivinen de qué tribu? También era de la tribu

de Benjamín. Así que Saúl, quien se convierte en Pablo, también era de la tribu de Benjamín, probablemente llamado así por el rey Saúl. Luego recibe un nuevo nombre, Pablo. Pablo estudió con Gamaliel; Gamaliel era un rabino judío muy famoso en ese momento. Incluso hoy en día, los judíos sabrán quién es Gamaliel, tan lejos como Hillel, Shammai, Akibah y Gamaliel. Nicodemo viene a Jesús de noche, Juan capítulo 3 y se dirige a Jesús y Jesús le enseña. Nicodemo también es fariseo. Pablo dijo en Filipenses 3:6 que él [Pablo] era fariseo de fariseos, y por eso Pablo da un poco de su trasfondo en el judaísmo y dice que sobresalía en el judaísmo más que todos. Pablo era muy intenso, obviamente. Así que los fariseos, este es un buen punto para saber cuando lees en el Nuevo Testamento: "¡Ay de vosotros, escribas, fariseos, hipócritas!". Siempre que se dice que alguien es fariseo, es una crítica, generalmente significa que alguien es legalista y miope en su forma de pensar sobre la religión. Son fariseos. Nos equivocamos cuando escuchamos la palabra "fariseo". En aquellos tiempos, los fariseos eran respetados. Los fariseos eran respetados en aquel entonces como líderes religiosos. Así que, en cierto modo, hay que hacer ese cambio. Los fariseos no solían ser ricos, solían ser maestros y predicadores itinerantes pobres.

K. Saduceos [30:14-32:28]

En cambio, los saduceos no eran respetados, y estas personas eran adineradas. Existe un gran contraste entre los fariseos, que eran pobres pero más religiosos y, por lo tanto, más respetados por la gente común. La gente común respetaba a los fariseos, mientras que los saduceos eran adinerados. Queremos contrastar su perspectiva y vida, como ya mencionamos. Los fariseos, cuando el helenismo llegó con Alejandro y sus cuatro generales en la época de los Macabeos, al incorporarse la cultura griega, mantuvieron sus tradiciones con mayor firmeza; la gente los respetaba porque eran judíos de corazón y se aferraban a su judaísmo. Se distanciaron de la cultura griega helenística y del secularismo imperante allí. En contraste, los saduceos recibieron a los griegos con los brazos abiertos. Los saduceos se asimilaron. Los saduceos estaban mucho más inclinados a la asimilación, mientras que los fariseos se reprimieron y se aferraron a su tradición. Lo

que ocurre es que, básicamente, los saduceos provenían de la clase alta y se asimilaron a la cultura griega, lo que les permitió prosperar económica y comercialmente. Además, los saduceos conquistaron el sumo sacerdocio. Así que, al llegar al Nuevo Testamento, veremos a Caifás, el sumo sacerdote; este Caifás será saduceo, y muchos de los miembros del Consejo Judío serán saduceos, la élite, la clase alta. Sin embargo, son impopulares entre las masas porque poseen riqueza y poder, y se han asimilado a la cultura helenística. Muchos de los de abajo, que aún son religiosos y veneran el judaísmo, no apreciaban a los saduceos.

L. Creencias de los saduceos: Sin tradición, resurrección ni ángeles [32:28-35:43]

Había tres cosas en las que los saduceos no creían. La primera, de hecho, era la tradición oral. Los saduceos no la aceptaban. Esta era muy importante para los fariseos, y temas como la Mishná también lo eran. La Mishná, por supuesto, no se escribiría hasta dentro de doscientos años. La idea de la transmisión de la tradición oral era un tema central para la teología farisea, mientras que los saduceos la rechazaban.

Los saduceos tampoco creían en la resurrección física. En cierto sentido, adoptaron una mentalidad más griega. En el pensamiento griego, existe un dualismo donde básicamente se encuentra lo espiritual y lo físico, mientras que en la cultura griega, se minimiza lo físico y se prioriza lo espiritual. En esencia, existe este dualismo entre lo físico y lo espiritual. Para los griegos, lo espiritual se elogia y lo físico se degrada o denigra. Así que no se busca un cuerpo resucitado porque el cuerpo es malo por ser físico. Se busca que sea espiritual. Algo así como Platón y la caverna, si recuerdan, donde existen estas formas universales. Así que los saduceos no se aferraban a la resurrección.

No creían en los ángeles, no creían que hubiera seres espirituales. No creían que también hubiera ángeles, así que no hay resurrección ni ángeles. Lo irónico es que si hablamos de Jesús, en Mateo 22, Mateo 23, los saduceos, que dicen que no hay resurrección, vienen a Jesús y le dicen, ahora ¿qué haces con este problema? El problema es que una mujer tiene esposo, no tiene hijos y el esposo muere. Bueno, lo que se requiere en la antigüedad, el matrimonio por levirato del libro de Rut y otros lugares en

los textos legales del Antiguo Testamento, es que el hermano debe casarse con la mujer, así que el hermano se casa con ella y él también muere. Tiene otro hermano, finalmente los siete hermanos se casan con la mujer y luego ella también muere; "En la resurrección, pues, ¿de cuál de ellos será mujer?" Los saduceos le plantean este enigma a Jesús básicamente para empujarlo a decir: "Jesús, no hay resurrección; esto prueba que no puede haber resurrección". Jesús entonces, brillantemente —pueden ver la ironía— responde a los saduceos: «Ustedes no conocen las Escrituras ni el poder de Dios». Y Jesús dice: «En la resurrección serán como los ángeles». ¿Entienden la ironía? Los saduceos tampoco creen en los ángeles; y Jesús los refuta diciendo que «en la resurrección serán como los ángeles, que no están casados ni dados en matrimonio». Así que cuando vayan al otro mundo, no habrá matrimonio. Serán como los ángeles. Así que Él usa su defecto en un aspecto para refutarlos en el otro, y pueden verlo. Así que se libra del problema con los saduceos. Así que esos son los saduceos. Recuerden el gran conflicto con Juan Hircano, quien crucificó a los fariseos y hubo grandes tensiones entre ambos.

M. Esenios [35:43-36:56]

D. Esenios, zelotes, samaritanos

[Videos cortos: combinar MP; 35:43-46:51]

Ahora, el siguiente grupo que queremos analizar brevemente son los esenios. Los esenios, o, estuve en Nueva York para una exposición sobre los Rollos del Mar Muerto, donde los llamaban [Yahad], el "uno", el "grupo", algo así, "la comunidad".

"Comunidad" sería una forma de decirlo. Los esenios eran básicamente un grupo: los fariseos, cuando llegaron los helenistas, se aferraron a sus tradiciones. Los saduceos dijeron: "Nos asimilaremos a ustedes, los griegos", dijeron los esenios, "los fariseos son incluso demasiado 'liberales' para ellos". Los fariseos aceptaron a los gobernantes asmoneos en el sumo sacerdocio, y la comunidad esenia dijo: "No, no, el sumo sacerdocio tiene que estar dirigido por los sacerdotes zadokianos, sacerdotes zadokianos que se remontan a la época de David". Así que la comunidad esenia se retiró de Jerusalén

y afirmó que todo el culto en Jerusalén era corrupto, tanto los fariseos como los saduceos, y no podemos aceptar a ninguno de los dos. Se fueron y descendieron al desierto del Mar Muerto, donde establecieron una comunidad. El lugar se llamaba Qumrán, donde se encontraron los Rollos del Mar Muerto (DSS).

Rollos del Mar Muerto (36:56-39:41)

Los Rollos del Mar Muerto fueron encontrados alrededor de 1948 por un niño beduino que estaba jugando en las cuevas de la zona del Mar Muerto. Arrojó una piedra a una cueva y oyó un tintineo en lugar de un golpe seco. Dijo: «Hay algo ahí dentro», así que entró y sacó lo que resultaron ser los Rollos del Mar Muerto. Así que hay cuevas allí abajo, y si alguna vez ves los Rollos del Mar Muerto, los describirán como 1Q, 2Q, 3Q, 4Q; «4Q» significaría «cueva 4 en Qumrán», así es como lo hacen. Te dicen en qué cueva está, cueva 6 o cueva 11Q, que es Qumrán, y luego Habacuc o Salmos o algo así. Así que los esenios produjeron los Rollos del Mar Muerto.

Lo que hicieron allí entonces provocó un cambio. No querían el sacerdocio asmoneo; este regresó a los Macabeos. No lo aceptaron; querían el Sacerdocio de Sadoc. Así que, básicamente, este Templo se dividió en sus creencias; priorizaron la "Torá" sobre el "Templo". Se retiraron del Templo, fueron allí y copiaron las Escrituras; copiaron la Torá.

Entonces estas Escrituras fueron puestas en frascos, estos frascos fueron puestos en cuevas y en 1948 este niño beduino encuentra los Rollos del Mar Muerto. Es probablemente uno de los hallazgos más grandes del siglo XX · Hizo retroceder nuestro conocimiento del hebreo unos mil años. Nuestro conocimiento del hebreo, nuestros mejores manuscritos fueron alrededor del 800 al 1000 d.C. y luego básicamente con los Rollos del Mar Muerto saltamos a antes del 100 d.C. más o menos; casi un salto de mil años. Simplemente muestra cuán bien se habían preservado los manuscritos en esos mil años. Eran escribas. Algunas personas dicen que la comunidad esenia era monástica. Han hecho algunas excavaciones en el cementerio, el cementerio te dirá quién vivió realmente allí. Resulta que había algunas mujeres allí abajo, no sé mucho sobre los detalles de eso,

pero hay una gran discusión al respecto . Se suponía que eran monásticos, pero luego encuentran a estas mujeres en las tumbas, así que algo debió estar pasando con estos escribas de allá con los Rollos del Mar Muerto. Les estamos agradecidos. Tenían muchos lugares para bautizarse y lavarse, y mucha preocupación por la limpieza. Así eran los esenios, y eran tan estrictos que incluso rechazaron a los fariseos. Les estamos muy agradecidos porque preservaron gran parte de las Escrituras.

O. Zelotes [39:41-40:36]

Ahora, otro grupo serían los zelotes. Mencionamos antes que probablemente Pablo era considerado un zelote; un farisaico con tendencias zelotes, como diría el Dr. Dave Matthewson . Los zelotes querían que el reino de Dios viniera como algo político-militar. Así que cuando Roma llegó y dominó durante la época de Jesús, los zelotes querían derrocar al gobierno romano. Querían expulsar a Roma de Israel para que Israel pudiera gobernar y el reino pudiera venir. Querían hacerlo militarmente y muy físicamente. Por eso, a estos tipos se les llamaba zelotes. En cierto sentido, eran como un grupo terrorista del siglo ^I, porque cuando atacas a un romano y matas a otro, eso es bueno. Tendían a la violencia. Así que esto era un asunto político-militar con los zelotes en cuanto a su oposición a Roma, que dominaba.

P. Samaritanos [40:36-46:51]

Los samaritanos son un grupo interesante. ¿De dónde vinieron los samaritanos? ¿Cómo se relacionan los samaritanos con el Nuevo Testamento? Dos de los pasajes más famosos que todos conocen son la parábola del Buen Samaritano. El hombre es golpeado al bajar de Jerusalén. Un levita pasa por el otro lado, la otra persona pasa de largo. Finalmente, hay un Buen Samaritano que tiene compasión y cuida al hombre; el Buen Samaritano. Nuevamente, eso sería un verdadero choque porque los judíos odiaban a los samaritanos y los samaritanos odiaban a los judíos. ¿De dónde vinieron los samaritanos? Bueno, primero que todo, 721 o 2 a. C., los asirios descendieron y derrotaron a Samaria en el norte. Así que básicamente el reino del norte bajo Saúl, David y Salomón, recuerdas

bajo ellos el reino se unificó. Después de Salomón, después de su idolatría y sus esposas, el reino se dividió, norte y sur, Jeroboam y Roboam ; los hermanos ' boam ' y el reino se dividieron alrededor del 931 a. C. Lo que sucedió entonces fue que el Reino del Norte fue tras los becerros de oro durante varios cientos de años. Luego, el Reino del Norte existió desde el 931 hasta el 722 a. C. Supongo que son un par de cientos de años. Los asirios llegaron alrededor del 721 a. C. y tomaron Samaria. Se llevaron a toda la intelectualidad, a toda la gente rica; toda la gente de estatus fue llevada por los asirios y toda la tierra quedó abandonada. El Reino del Norte fue arrastrado y esparcido por todo el mundo. Por cierto, la diáspora son los judíos esparcidos por todo el mundo después del 722 a. C. Los judíos todavía están dispersos hasta el día de hoy desde el 721 a. C. hasta la actualidad. Aunque muchos de ellos han regresado a Israel ahora, en realidad, hay más judíos en la ciudad de Nueva York que en el país de Israel. Entonces, los judíos fueron esparcidos por todo el mundo por los asirios, que fueron increíblemente crueles, y la gente pobre se quedó en la tierra. Los asirios expulsaron a toda la gente adinerada del Reino del Norte y también trajeron gente de otras zonas, la mezclaron y la obligaron a casarse con judíos pobres. Así que estos judíos pobres tuvieron que casarse con gentiles, y por ello los samaritanos fueron considerados mestizos. Los asirios trajeron a estos otros grupos y se produjo el matrimonio entre estos grupos gentiles y el Reino del Norte. Se les consideraba mestizos. Los samaritanos construyeron un templo en la cima del monte Gerizim; el monte Gerizim era donde se encontraban las bendiciones y las maldiciones desde la época de Josué. Siquem está en el valle, y el monte Ebal, al norte, y el monte Gerizim, al sur, son dos montañas grandes y hermosas. Los samaritanos construyeron un templo en la cima del monte Gerizim, mientras que el templo judío está abajo, en Jerusalén. Así que ahora tenemos este conflicto entre el templo samaritano en el monte Gerizim y el templo de Jerusalén en el monte Sión. Existe este conflicto entre religiones, no solo entre mestizos y puros de etnia judía, sino también el conflicto de los templos. Alrededor del año 110 a. C., Juan Hircano incendia el templo de los samaritanos. Así que los judíos quemaron el templo de los samaritanos. Así que los samaritanos tienen verdaderos problemas con los judíos y su dominación que viene y destruye su templo. He

estado en el Monte Gerizim; hoy en día hay unos 400 samaritanos que viven en la cima del Monte Gerizim. No aceptan todo el Antiguo Testamento, solo aceptan el Pentateuco. Como resultado, por cierto, si vas allí alrededor de Pascua, es un lugar muy peligroso para ir ahora debido a las cosas que están sucediendo en Israel. Los samaritanos celebran la Pascua. De hecho, matan al cordero, el cordero pascual, y puedes subir y ver el lugar, que es, no sé, tan grande como esta habitación, y tienen estas cosas que extienden al cordero, le cortan la garganta, toman la sangre y celebran el servicio de Pascua, igual que el servicio de Pascua en Éxodo capítulo 12. Y los samaritanos hacen eso hasta el día de hoy. El problema ha sido que hay más de 400 de estos hombres y se han casado, y se han casado, y se han casado, y ¿qué pasa cuando te casas, y se casan, y se casan... con tu primo y tu primo segundo? Algunas de esas cosas han tenido un gran impacto. Cuando subimos allí, el sumo sacerdote de los samaritanos salió a recibirnos. El sumo sacerdote salió con todas sus vestiduras reales y toda su dignidad, seguido por su pueblo, y salió a saludarnos y nos dio la bienvenida en el Monte Gerizim. Luego procedimos a subir a la cima del templo. Subimos al templo. Hay una plataforma donde estaba el templo hasta un poco más tarde, cuando nos echaron de allí. Hay unas fotos preciosas desde la cima del monte Gerizim, mirando hacia Siquem y Ebal . Los samaritanos siguen en el monte Gerizim; hay casi 400 allí. El Pentateuco Samaritano sigue siendo muy famoso.

Jesús narrará la parábola del buen samaritano. También hablará con la mujer samaritana junto al pozo, según el libro de Juan, capítulo 4. Hablará con la mujer junto al pozo, y esta regresará a Siquem para hablar con su gente, los samaritanos. Jesús recorrió Samaria y les habló. Sin embargo, habrá tensión entre judíos y samaritanos. Los judíos consideran a los samaritanos mestizos y despreciables, lo más bajo de lo bajo. Los samaritanos odian profundamente a los judíos porque los dominaron y destruyeron su templo. Así que, una historia de dos templos. Juan Hircano , como dijimos, destruyó el templo samaritano alrededor del año 110 a. C.

P. Diáspora y sinagogas [46:51-48:57]

E. Sinagogas y Sanedrín

[Videos cortos: combinar QT; 46:51-59:33]

Esta es una palabra que usé antes, se llama "diáspora". La diáspora son los judíos dispersos por el mundo, y siguen dispersos hasta el día de hoy. Pero esta diáspora, esta dispersión de los judíos, ha llevado a algunas cosas que son realmente importantes en términos de estudios del Nuevo Testamento. Lo que sucede es que en el judaísmo primitivo y en la época de Jesús tienes el templo y todo básicamente se centra en el templo. Tenías el sumo sacerdocio, los sacerdotes y los escribas, y el templo era el foco. Pero después del 70 d. C. los romanos destruyen completamente el templo y lo derriban totalmente, lo derriban totalmente. Roca sobre roca fue derribado; el templo es absolutamente destruido en el 70 d. C. Entonces lo que sucede es la diáspora, los judíos fueron dispersos por todo el mundo, desde el 721 a. C. cuando los asirios los dispersaron y luego de nuevo cuando los babilonios llegaron y se llevaron a Daniel, Sadrac, Mesac y Abednego, Ezequiel y otros. Los judíos construyeron estas sinagogas. Y las sinagogas donde estaban dispersos, si tenían diez varones, podían formar estas sinagogas. La estructura de la sinagoga sigue vigente hasta el día de hoy, aquí en la costa norte de Boston. Hay sinagogas por todas partes. Así que la diáspora es una dispersión de judíos. Ahora bien, ¿qué sucederá y por qué es importante para el Nuevo Testamento? Pablo irá de sinagoga en sinagoga. Cuando Pablo llega a una nueva ciudad, el primer lugar al que va es a la sinagoga. Pablo entra en la sinagoga, predica en ella, y mucha gente recibe el evangelio. Regresa al segundo día. Lo invitan a volver. Predica de nuevo, y a medida que predica de nuevo, hay más y más oposición y finalmente —esto es solo un estereotipo— luego viene por tercera vez, y para entonces los judíos ya lo persiguen y básicamente lo sacan a rastras y lo apedrean o lo golpean. Así que lo expulsan de la sinagoga y expulsan a Pablo. Esto sucede repetidamente, especialmente en el primer viaje misionero, como veremos en el libro de los Hechos.

R. Instituciones del judaísmo: Sanedrín [48:57-53:09]

Ahora quiero cambiar de tema, dejando de lado las diversas sectas judías: los fariseos, los saduceos, los esenios, los zelotes y la diáspora (la diáspora no es realmente una secta, sino una dispersión de judíos); de lo que me gustaría hablar ahora son las instituciones del judaísmo y repasar algunas de ellas. Estas instituciones que aparecen en el Nuevo Testamento y que desempeñarán un papel importante, Jesús también se encontrará con ellas.

La primera institución de la que me gustaría hablar es el Sanedrín. El Sanedrín es una estructura judicial judía. Está dirigido por el sumo sacerdote. Así que tenemos a Caifás, el sumo sacerdote en la época de Jesús, quien condenaría a Jesús. El Sanedrín está dirigido por el sumo sacerdote, así que los saduceos dominaban esto. Los saduceos eran los ricos, los que se asimilaban activamente al helenismo. Dirigían el Sanedrín junto con los escribas. Cuando dices escriba, no significa que estén copiando las Escrituras todo el tiempo. Son los encargados de la ley. Cuando tienes una pregunta sobre la ley, acudes a los escribas. Son los técnicos, los analistas; quizás sea una mejor manera de decirlo. Conocen la ley, así que cuando tienes un problema, acudes a los escribas y ellos te darán los detalles técnicos de lo que dice el texto. Los ancianos serían las personas mayores. Ponían ancianos junto a los sumos sacerdotes. Los sumos sacerdotes, los escribas y los ancianos formaban el Sanedrín. Era un cuerpo judicial. ¿Recuerdan que Moisés hacía todo el trabajo del sistema judicial? Esto está en Números 11, cuando Moisés le pide ayuda a Dios, y Dios le quita el espíritu y lo pone en los 70. Esas 70 personas juzgan en Israel, juzgan los casos y emiten fallos judiciales. Si hay algún problema, Moisés recibe el caso, pero esas 70 personas lo ayudan. Así que el Sanedrín se basa en ese modelo. Después del año 70 d. C. se disuelve; después del año 70 d. C., el Sanedrín se disuelve y, como dijimos, estaba dirigido principalmente por los saduceos.

Ahora bien, ¿qué podía hacer el Sanedrín? Bajo Roma, el Sanedrín tenía ciertos poderes. Tenían el poder de arrestar y juzgar. Podían arrestar y juzgar a alguien, y eso les daba poder. No tenían el derecho de aplicar la pena capital. En otras palabras, el Sanedrín, si bien podía arrestar y juzgar a las personas, no podía condenar a muerte a nadie sin el permiso de Roma. Esto se convierte en un problema entonces porque en la

época de Cristo, el Sanedrín lo juzga. Jesús va ante Caifás y el Sanedrín y ¿qué quieren hacer? "Han oído su blasfemia, merece la muerte", y entonces todos gritan: "¡Crucifícalo, crucifícalo!". Pero el Sanedrín no puede crucificarlo, no pueden matarlo hasta obtener la aprobación romana, por eso lo llevan ante Poncio Pilato. Poncio Pilato entra porque el Sanedrín no puede aplicar la pena capital; tienen que tener el permiso de Roma. Así que llevan a Jesús a ver a Poncio Pilato y Poncio Pilato entrevista a Jesús y la esposa de Pilato dice: "Tengan cuidado con este tipo, he tenido un sueño sobre él". Entonces Pilato se lava las manos. Pilato también organiza esa cosa con Barrabás, ¿recuerdan? Fue justo en la fiesta, así que intenta liberar a uno de los prisioneros. Pilato dice: "¿Quieren que liberemos a Barrabás o a Jesús? ¿A cuál quieren?" porque sabía que era por despecho que se oponían a Jesús. La gente grita: "Queremos que liberen a Barrabás" y Jesús se va para ser crucificado. Pilato se lava las manos. Así que ese es el Sanedrín y el papel que desempeñan como una especie de cuerpo judicial, una Corte Suprema, por así decirlo.

S. Instituciones del Judaísmo: Sinagoga [53:09-55:33]

Hemos hablado de la sinagoga y sus antecedentes. En gran medida, la sinagoga surgió de la falta de acceso al templo. Los judíos, dispersos por todo el mundo, en cualquier ciudad en la que se encontraran, con solo diez varones adultos formaban una sinagoga. Así que existen sinagogas en todo el mundo antiguo e incluso en la actualidad. Básicamente, se requerían diez cabezas de familia. Una sinagoga tiene cuatro funciones.

La primera función de la sinagoga fue la de escuela, aunque no en importancia, sino como escuela. Dondequiera que el pueblo judío ha ido, prioriza la educación. Enseña a leer a su gente porque quiere que lean las Escrituras, que considera la Palabra de Dios. Por lo tanto, las escuelas son muy importantes, y el pueblo judío siempre ha sido un grupo muy culto. Esa educación surge de la sinagoga, y las sinagogas están por todas partes.

Culto: la sinagoga era un lugar de culto. La gente acudía a ella para adorar a Dios. También era, en cierto modo, un sistema judicial judío, que tomaba decisiones menores que podían tomarse dentro de la comunidad judía con la autorización del gobierno, dentro de las diferentes normativas locales. Era, en gran medida, un sistema judicial judío.

Y luego, lo social: ¿para qué sirve, en cierto sentido, una iglesia o una sinagoga para casarse y enterrar? ¿Es ahí donde se puede apreciar mucho sobre una cultura, en el proceso de casarse y enterrar? Surgen muchos rituales culturales cuando una pareja se casa. Creo que pueden recordar El Violinista en el Tejado y los matrimonios allí. Luego, al enterrar a las personas, deben ser enterradas de una manera que sea consistente con la cultura del judaísmo entre la diáspora, entre los judíos dispersos. Así que estas son las cuatro funciones, y por lo tanto la sinagoga. Pablo, durante su primer, segundo y tercer viaje misionero, visitaba continuamente estas sinagogas. En Corinto, incluso uno de los líderes de la sinagoga se convertía al cristianismo. Así que la sinagoga jugó un papel muy importante para la propagación del cristianismo. De hecho, el cristianismo se consideraba parte del judaísmo originalmente. Así que esa es la sinagoga.

T. Adoración en la sinagoga [55:33-59:33]

Ahora solo quiero repasar el servicio de adoración para contrastarlo con nuestro servicio religioso moderno. Básicamente, el servicio de adoración judío, el servicio de la sinagoga, primero dicen el Shemá. El Shemá es Deuteronomio 6:4 que sigue: "Escucha, Israel: Yahvé es nuestro Dios, Yahvé es uno". Uno de los versículos más famosos, juro que todo judío conoce este versículo. Es Juan 3:16 para el judaísmo. "Shemá" significa "Escucha". "Escucha, Israel: Yahvé es nuestro Dios, Yahvé es uno". Esa es la afirmación del monoteísmo; el pueblo judío se dispersará en un Imperio romano lleno de politeísmo. Dicen que hay un solo Dios y Yahvé es su nombre. Y "aunque amarás al Señor tu Dios con todo tu corazón, alma y mente".

Y entonces se recita el Shemá, luego hay oración; luego la Escritura. Al asistir a un servicio religioso, ¿qué es lo más importante, dónde se centra el servicio? A menudo, en un servicio religioso, el enfoque está en el sermón, la exposición de las Escrituras y el sermón, que dura 20-30 minutos o más. En los círculos judíos, el sermón es una parte menor, el enfoque principal está en la lectura de las Escrituras. Así que leen extensas y largas porciones de las Escrituras; todo el libro de Ester se lee en la fiesta de Purim. Así que leen grandes porciones de las Escrituras y leen la Torá para que la gente la repase una

y otra vez a lo largo de su vida. Así que la lectura de las Escrituras es una parte muy importante del servicio en la sinagoga. Luego tienen una breve homilía, un sermón. Y por último, tienen una bendición sacerdotal. Ya sabes, «que el Señor te bendiga y te guarde, que el Señor haga resplandecer su rostro sobre ti, te muestre su misericordia y te conceda paz», ese tipo de cosas, Números 6:24 y siguientes, la bendición sacerdotal. Así que el rabino impartirá una bendición.

Esto es una sinagoga y, por cierto, pueden visitar sinagogas en la Costa Norte y verán la importancia que se le da a las Escrituras. Hemos estado allí; el Dr. Wilson lleva a grupos de estudiantes de Gordon College. Recuerdo una vez que fuimos y los estudiantes que asistieron a la sinagoga presenciaron toda la ceremonia. No sé si era un bar mitzvá. ¿Conocen los bar mitzvá y los bat mitzvá? Bueno, el bar mitzvá, cuando un niño tiene unos 12 años y quiere dar la bienvenida a un niño o niña a la comunidad adulta, celebra lo que se llama un bar mitzvá ("bar" significa "hijo de" y "bat" significa "hija de") y básicamente le dan la bienvenida a la comunidad adulta. Estábamos en el servicio religioso de la sinagoga y después del servicio. El Dr. Wilson permitió que los estudiantes le hicieran preguntas al rabino, y entonces el rabino bajó y los estudiantes le hicieron preguntas y lo acribillaron a preguntas. Entonces los estudiantes se fueron a comer. Estudiantes, ya saben cómo es esto; comida que no es de Gordon y simplemente la disfrutan. Así que me quedé con el Dr. Wilson y fue muy interesante, cuando el rabino bajó, el rabino comenzó a hacerle preguntas al Dr. Wilson sobre el Talmud. Fue muy gracioso porque todos los estudiantes le habían hecho las preguntas al rabino y el rabino bajó y le preguntó al Dr. Wilson: "¿Qué piensas sobre esto del Talmud?". El Dr. Wilson se fue y tuvieron esta conversación con el rabino preguntándole al Dr. Wilson qué pensaba. Así que el Dr. Wilson es una de esas grandes personas en Gordon College, un clásico y que entiende totalmente mucho sobre el judaísmo. De hecho, los propios judíos lo consideran *mishpahah*, que significa "familia". Nunca he escuchado a otro cristiano ser considerado *mishpahah*, así que Dr. Wilson. Hay estructuras de sinagogas incluso en la costa norte de Boston aquí.

Autores judíos de la época: Josefo y Filón [59:33-62:01]

F. Josefo, Filón, Iglesia e Israel

[vídeos cortos : combinar UW; 59:33-64:52 Fin]

Así que hemos hablado sobre el Sanedrín y la sinagoga. Dos instituciones, una es un tribunal, otra es como una iglesia en algunos sentidos. Ahora un par de nombres en cuanto a trasfondo judío: Josefo. Josefo va desde aproximadamente el 37 d.C. hasta aproximadamente el 100 d.C. Así que Josefo está viviendo cuando Pablo está haciendo sus viajes misioneros, cuando se escriben los evangelios, y luego Juan, escribe el Apocalipsis alrededor del 95-97 d.C. Juan y Josefo mueren aproximadamente al mismo tiempo alrededor del 100 d.C. Josefo era un historiador judío. Ahora bien, él escribió con los romanos. Hay cierto compromiso allí, pero Josefo era un historiador judío y está usando la metodología historiográfica griega pero está escribiendo una historia de lo que está sucediendo en ese período. Así que es muy interesante leer las historias de Josefo, un historiador judío de ese período de tiempo, cuando se escriben los evangelios, cuando se escriben las epístolas de Pablo y el cristianismo está comenzando a lanzarse. El escritor Josefo, es un tipo muy famoso. Él escribe las “Antigüedades de los judíos” y cosas así.

Filón es otro. Filón es de aproximadamente el 20 a. C. al 50 d. C., así que Filón probablemente tenía entre 15 y 16 años cuando nació Jesús. De hecho, vive (Jesús murió prematuramente, obviamente, probablemente a principios de sus 30). Filón vivirá 20 años después de la muerte de Jesús; vivirá durante los Hechos de los Apóstoles y el primer viaje misionero del apóstol Pablo, hasta el 50 d. C. Es judío alejandrino. Ahora bien, como judío alejandrino, ¿estará muy metido en la cultura griega? Estará muy asimilado a la cultura griega y a las formas de pensar griegas. Pero será exactamente de la época en que vivió Jesús. Este hombre llamado Filón se involucró con la filosofía griega y la mezcla de la filosofía griega con el judaísmo, por lo que Filón será escritor. Filón y Josefo fueron dos importantes escritores judíos del siglo I. Es bueno simplemente conocer un poco a estas personas y quiénes eran. Escribieron bastante literatura.

V. El cristianismo se separa del judaísmo [62:01-63:31]

Más tarde, tras la separación del cristianismo del judaísmo, dado que originalmente se consideraba una secta del judaísmo, existían los fariseos, los saduceos y los nazarenos. Estos eran cristianos. De hecho, formaban parte del judaísmo y se encontraban bajo el paraguas del judaísmo dentro del Imperio Romano. Con el tiempo, el cristianismo se separaría de ese paraguas judío, y al hacerlo, los cristianos se meterían en más problemas con el Imperio Romano. El judaísmo posterior consideró la LXX y la Septuaginta como un segundo becerro de oro, en gran parte porque los cristianos comenzaron a usarla para demostrar que el Mesías era Jesús. Entonces los judíos dijeron: «No queremos la Septuaginta», y básicamente fue un producto del helenismo, y los cristianos se apropiaron de la Septuaginta, por lo que los judíos prácticamente la rechazaron en ese momento. Algunos de los más grandes eruditos de la Septuaginta del mundo actual son judíos, como Immanuel Tov y otros. Pero hubo un cambio. En sus inicios, la Septuaginta fue muy útil para difundir el Evangelio, pero también lo fue para el pueblo judío. Tras su adaptación por parte de los cristianos, se produjo un cambio de mentalidad que se alejó de la Septuaginta, y los judíos la despreciaron por el uso que los cristianos le dieron.

W. Conclusión [63:31-64:52]

Bien, con esto terminamos nuestra discusión sobre la literatura, las sectas y los diversos trasfondos del judaísmo y la cultura judía en la que se situará el Nuevo Testamento. Lo siguiente que me gustaría hacer, y haré una pausa en este punto, es hablar de la Biblia como Palabra de Dios. Repasaremos el proceso de inspiración, el proceso de canonización, cómo se aceptaron los libros y cómo se transmitieron. Cómo se copiaron una y otra vez, y hablaremos un poco sobre las traducciones y cómo el Nuevo Testamento proviene del griego al inglés. Me gustaría hablar a continuación sobre la inspiración, la canonización, la transmisión y la copia de los escribas, hasta llegar a las traducciones y nuestras traducciones modernas. Me gustaría abordar eso a continuación. Gracias por su atención.

Transcrito por Ashley Holm
Editado por Jen Straka
Edición preliminar de Ted Hildebrandt